

彙報

常置国際アルタイ学会議第十一回集会

池上二一良

一九五七年第二回国際東洋学者会議がミュンヘンで開催されたとき、そのアルタイ学部会は、アルタイ学の研究発表に十分な時間がえられない」とかい、アルタイ学の国際集会を行なうことをやめ、その組織を W. Heissig 教授に委嘱した。翌一九五八年六月その会がドイツのマインツで四日間にわたり開催された。そこで、すべてのアルタイ学者の間の学問上の意見交換を促進するため年一回三日から五日間の集会を開く常置国際アルタイ学部会議 (Permanent International Altaistic Conference) (略称 P.I.A.C.) を設立することとなり開かれた。當時名前はまだ国教授の名前で知らなかった。同様の記事が Ural-Altaische Jahrbücher XXX, S. 249-251 にも載る。その後 D. Sinor 教授が Secretary-General へなら、開催地を英ハーリングローブ内に移り、毎年開かれていた。創立以来すでに 11 年を越すが、その第一回の会議が、一九八〇年七月二七日から八月

筆者は、これまで一九六一年イギリスのケンブリッジで開かれた第四回と一九六九年東ベルリンで開催の第一回に出席したが、今回、文部省の国際研究集会派遣研究員として派遣されたので、この会議について記すことにする。

今回の会議の中心テーマは「内陸アジアの文化における都市住民と遊牧民」であった。

会場は Strebendorf の Gymnasium を使って、宿泊施設にはそんの Studentenheim (Gästehaus) があつた。七月二十七日参加者は、宿泊費・会費 1 千オーストリア・シリングを払って registration をし、あとは宿泊施設 (個室) におちつて、その晩、食堂で顔合せの会食をした。今回の会議参加者は 160 名あまりであった。

Árpád Berta (Szeged, Hungary), James Bosson (Berkeley USA), Peggy Boyle (Manchester, England), Yuri Bregel (Israel), Bernt Brendemom (Oslo, Norway), Bess Brown (München BRD), Chieh-hsien Chi'en 陳捷先 (台大 台北), Ch'ing-lung Ch'en 陳慶鑑 (台大 台北), Boris Chichlo (Champigny-sur-Marne,

France), J.G. Coates (Norwich, England), Francis Cooley (Cambridge, England), Mark van Damme (Utrecht, Netherlands), Abdullah T. Emiloglu (伊豆綱) Marcel Erdal (Jerusalem, Israel), Esin 大使長轍 (Istanbul, Turkey), Magdi Tartar-Fosse (Oslo, Norway), Bert Fragner (Freiburg i. Br. BRD), A. von Gabain (Anger BRD), G. Hazai (Berlin DDR), W. Heisig (Bonn BRD), Paul Hyer (Provo, Utah USA), Jiro Ikegami (伊豆綱) Fahr İz (Bebek-İstanbul, Turkey), Sechin Jagchid (和神振鉄) (Provo, Utah USA), Gunnar Jarring (Stockholm, Sweden), A. Karahan (Istanbul, Turkey), Barbara Kellner-Heinkele (Beirut, Lebanon), Hisao Kimura 長友龍也 (Bellingham, Washington USA), Dick Koopman (Leiden, Netherlands), Corneia Meilles (Budapest, Hungary), K.H. Menges (Wien, Austria), Eddy Moerloose (Gent, Belgium), Ádám Molnár (Budapest, Hungary), Ane Nauta (Leiden, Holland), Lars-Erik Nyman (Bonn BRD), Rashidonduk (Bonn BRD), J. Richard (Dijon, France), Klaus Röhrborn (Giessen BRD), A. Róna-Tas (Szeged, Hungary), Claus Sagaster (Bonn BRD), Alice Sarközi (Budapest,

Hungary), Schaeldinger (Wien, Austria), H. Scheinhardt (Germersheim BRD), Peter Schulz (Frankfurt am Main BRD), Osman Sertkaya (Istanbul, Turkey), D. Sinor (Bloomington, Indiana USA), Giovanni Stary (Mestre-Venezia, Italy), János Szerb (Szeged, Hungary), Chi-T'ang 壬溫 (和寧) Taft Tekin (Beytepe-Ankara, Turkey), Ahmet Temir (Ankara, Turkey), Semih Tezcan (Ankara, Turkey), Ingeborg Thalhammer (Kleinzel, Austria), Alois van Tongerloo (Louvain, Belgium), Edward Tryjarski (Warsawa, Poland), Catharine Utay-Kóalmi (Budapest, Hungary), I. Vásáry (Budapest, Hungary), Veronika Veit (Bonn BRD), Hans-Peter Vietze (Berlin DDR), Mary Francis Weidlich (Maryland USA), Nuri Yüce (Istanbul, Turkey).

翻訳者　参考書　一人　人が自分の経験近況を報告する
ルートの書籍だ。Confessions が自分の手書きの翻訳本だ。
Róna-Tas が自分の手書きの翻訳本だ。木村は
翻譯辭典、チャーチの地名辞典などで報告した。木村は
元々ジャーナリストで、たまたま人の末裔の探索の報道をした。Hyer
の報道では S.M. Shirokogoroff の遺稿がいくついたか
どうの謎心が解かなかったのかを Türk Dil Kurumu

る。R.R. Arat & Kudag Bilg. I. Metin が平野の講義
あいた。この会議では英語と共に、マニトブルーの
回田、西村ひづるの研究発表が開始された。II には、
H. H. 矢野和也の「中世の蒙古とその影響」、M. H. 矢野和
也の「元朝の政治とその影響」、M. H. 矢野和也の「元朝の
政治とその影響」、M. H. 矢野和也の「元朝の政治とその影響」、
に加えられた発表が多かった。上記の題除補足して述べ
る。

7月28日
Röhrborn: "Zum elliptischen Gebrauch einiger Verben
im Alttürkischen"

Nyman: "Modernisierungsversuche in Tibet während
der Zwischenkriegszeit, 1918-1934"

Tryjarski: "Zur Frage einiger Parallelen zwischen den
Bestattungsräumenten der Alt-Türken und Chinesen"

Berta: "Die Terminologie der Siedlung und des Hauses
bei den getauften Tataren im Wolga-Gebiet"

7月29日
von Gabain: "Ohnmacht und Macht der Kazaken"

Bregel: "Nomadic and Sedentary Elements among the
Turkmen"

Jagchid: "The Kitans and Their Cities"

Ikegami: "Expressions Referring to Nomadism in

Chinese and Manchu"

Iz: "The Beginnings of Eastern and Western Turkish
Literature: the City Dwellers and Nomads"

Sinor: "On the Word *halk* "city""

Hyer: "The Historical Significance of Köke-Khota City,
Mongolia"

Uray-Köhlmi: "Daurien: Burgen von Nomaden in
Gebieten von Bauern"

Esin, Enel: "Balik, the Early Turkish City"
Ch'en, Ch'ing-jung: "Trading Activities of Turkic
Peoples in China"

Tang: "Agrarianism and Urbanism and Their Rela-
tionship to the Hsiung-nu Empire"

Molnár: "The Plough and Ploughing among the Altaic
Peoples"

7月30日

Menges: "Über den gegenwärtigen Stand der Erfor-
schung des altaischen Schamanismus"

Sertkaya: "Probleme der köktürkischen Geschichte: der
Name 'Gross-Rom=Byzanz' in den köktürkischen
Inschriften"

Tongerloo: "The Structure of the Manichaean Com-

munity in the Light of Middle Iranian Loanwords in

Old-Turkish”

Chichlo : La religion urbaine dans la steppe sibérienne”

Vásáry : “A Contact of the Crimean Khan Mangli

Güçay with the Inhabitants of Qırq-yer from 1478/79”

Tekin タクニン

Vietze ヴィッテツ

Kelner : “Anmerkungen zu einer bisher unbeachteten

Turkmenechronik”

Ch'en, Chieh-hsien : “A Study of the Manchu Posthu-

mous Titles of the Ch'ing Emperors”

Weidlich : “The Status of the Word *Ulger* in Modern

Mongolian”

Tatár-Fosse : “Volkslieder und Radio-Musik der mon-

golischen Volks-kultur”

7月31日

Yice : “Neu festgestellte Wörter im Chworezm-türki-

schen”

Karahan : “Réflexions sur Khiwa, Boukhara et Samar-

cand dans le livre de Vámbéry intitulé “Voyage d'un

Darwich pré tendu en Centrale Asie”

Tezcan : “Bezeichnungen für Siedlung im Türkischen”

Temir : “Über Siedlungsgebiete der Wolga-Bulgaren bis

z. 13. Jh.”

筆者題団だ。まだ今回で余譲のトーマス語があるのが多
かただ。上場の結果の「ムルク族」、「トルク
メノ族」は「ムルク族」、「トルクメノ族」の大統
領の変化、トルクメノ族の居住地域の変化についてのべた。

池上は、漢語の「遊牧」は当の満州語の語の古義は移動であ
る、牧の義がない（他のアルタイ語にも同様のことがある）
るが、「遊牧」は遊牧民の生活形態に対する定住農耕民の造
詣のみならぬものぐた。Uray-Kóhalmi は、現在と比較
した歴史的なハロへの住地名をへり、カムトガへの種族
名、氏族名の貴重な資料を提供した。Molnar は、農業のす
べき意味する語として蒙古語の anjasun (語のハハヘース語
も入る)、ホラヌク語の saban, amac, bogursi & ハ
ラシ語の aka などによる、これが単語（および、く
どきのやわらかい四方形のやわら）の地理的分布にわたる。陳捷先
は、満州族が漢民族文化から入り入れたものとして清の皇帝
の「烏魯木齊」(ウルムチ)、Serkaya は柘杖子「ムルク語の PVRM
(アラウルム) 大ヨーロッパ語の語を認めていたり、ソ
ムカラハル(ウルム)、原本に基づくカリバーン Sinor がムルク
とある。トーマス語の総括の部分だとみえた。

しかし、上掲の発表題目の中には、あるいは正しく伝えられないものがあるかも知れないことを恐れる。またなお Tekin の発表があり、Vierez は自分が編纂した独蒙辞典についてのべた（これについて Sinor からドイツ人か蒙古人かだれが使うための辞書か質問があつた）。また Róna-Tas もトルタイ語の都市を表わす語の由来について発表した。これについて筆者もコメントして南のシングース語への借用語やアイヌ語のコタンの語のことなどを述べた。しかしこれらの発表の題名を筆者は残念ながら書きとめていない。また筆者は席をはずしていたときもあり、上掲の発表者名、発表題目になおもれているものがあつたり、あるいはとりやめになつたものがひょっとして混入していたらお恥ずを願いたい。これらの発表論文は雑誌 *Central Asiatic Journal* にのることになつた。

PIAC という小会議の重要な意義は、この分野の各国の研究者が互に顔を合せ、個人的に話し合う機会となつてゐることにある。筆者もガバイン教授、メンゲス教授その他のかたがたに久しうぶりにお会いできた。一方、同じ分野の研究者ではじめて会う人も少くなかった。シングース語を研究する若いドイツ人にも会い、たくさんの質問を受けた。また、古代ウイグル語研究の Röhrborn 教授は、二十年まえハンブルグで一年間ガバイン教授の授業を受けたとき一緒にまだ若い

学生だったことだ。Confession の心地のかれの声をもつていて思ひ出した。

PIAC のペダルの今年度受賞者は、出席者の投票の結果、候補者の一人ソ連の N.A. Baskakov にあつた。また PIAC のため The Uralic and Altaic Department of Indiana University, Bloomington, Indiana ふく PIAC Newsletter が発行され、D. Sinor から次号記事の原稿募集の知らせがあつた。

七月三〇日夕に、オーストリア科学アカデミーのレセプションがウイーン旧市内の同院の大広間で開かれ、参加者一同が招かれた。また三一日午後ウイーン市内のバス観光が行なわれ、夕方からはウイーン市長の招待の晩さんがドナウ公園の “Au-Restaurant” であり、翌八月一日朝食後解散となつた。

イセンビケ＝アルジャンル

オスマニア帝国におけるアハーネン コリコクとの区別

永田 雄二訳

このに訳出し紹介しようとする論文は、トルコの中東工科